

Observations sur la descendance de *Citrus* hybrides

par le Dr L. TRABUT

Depuis une vingtaine d'années j'ai attiré l'attention sur un *Citrus* hybride de Mandarinier que j'ai nommé *Clémentine*. Des semis de Clémentine m'ont donné des Bigaradiers à feuilles très étroites, des Mandariniers à fruits acides et amers, des Orangers de bonne qualité et des Mandariniers. Aucune précaution n'ayant été prise pour éviter la fécondation par un pollen étranger, il se peut que certains de ces Orangers proviennent de nouveaux croisements. Pour le moment deux de ces hybrides peuvent être conservés : l'Oranger qui est de bonne qualité à chair très colorée, juteuse, agréablement parfumée et une petite mandarine que je propose de nommer mandarinette, fruit très agréablement parfumé, intéressant surtout pour la confiserie, où il pourrait prendre place à côté du Chinois et du Kumquat.

Des semis de *Pomelo* ont donné aussi une descendance très variée démontrant bien que le Pomelo est un hybride du Pamplemousse ou *Citrus grandis*. J'ai obtenu des Pamplemousses et des Orangers. Un de ces Orangers rappela la variété américaine *Pine apple*. Une autre série se compose de sujets portant des fruits ayant la forme et toutes les apparences de l'Orange de Jaffa, mais différant beaucoup par les feuilles, dont un grand nombre présentent un pétiole largement ailé, comme dans les Pomelo.

De ces observations il résulte que les semis de ces types d'origine hybride peuvent donner naissance à un grand nombre de formes nouvelles dont quelques-unes par leurs mérites devront prendre place dans les orangeries ; mais les croisements méthodiques entre les espèces du genre *Citrus* donneront plus rapidement des fruits nouveaux et intéressants.
